

EL COMBATE

ÓRGANO RADICAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL DISTRITO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas. Un trimestre 0'75 id.
EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre 1 pta.
Número suelto 5 céntimos.—Atasado 10.

PAGO ADELANTADO

No se devuelven los
originales

ADVERTENCIAS

La correspondencia literaria, al director, calle de Colón, núm. 83, y la administrativa al administrador, Mayor de Sánchez-Ocaña, 42.

NÚMERO EXTRAORDINARIO

AL PUEBLO DE BÉJAR

Dado el beneficio que puede reportar á nuestro querido Béjar el proyecto que hoy damos á conocer á nuestros lectores en el presente extraordinario, nos apresuramos á publicarle para que, una vez conocido, puedan estudiarle todas las clases sociales y después obrar en consecuencia.

Agradeceremos se nos envíe por escrito el juicio que merezca á las ilustradas entidades, gremios, ó sociedades de resistencia, para que podamos sacar á flote tan elevado cual útil pensamiento.

¡Bejaranos! ¡Unámonos como un solo hombre para arrebatar al Béjar industrial de las garras de la miseria que hoy le oprimen!

Don Segundo Meléndez Rico

Este es el nombre del inteligente y activo explorador y geógrafo que viene á la decadente y triste Béjar con un hermoso proyecto que, de llegar á realizarse, contribuirá en gran manera á sacarla del lamentable estado en que actualmente se halla sumida, por causas que no son del momento analizar, transformándola en próspera y feliz, dados los importantes elementos con que cuenta.

Nació en Navarredonda, donde permaneció hasta la edad de siete años, trasladándose después á Madrid, en cuya capital recibió las lecciones de los grandes maestros de aquella época.

A los veinte años hizo su primer

viaje de exploración á las Américas, dedicándose en el espacio de tiempo que allí permaneció, al estudio de la Geografía.

Por sus iniciativas, han llegado á efectuarse las construcciones de las vías férreas de Azuaga á Peñarroya y Fuente del Arco; la de Huerca Overa, río Almanzora, y por sus indicaciones se varió el trazado hecho por la compañía de Alicante á Granada, que iba de Lorca á Vélez Rubio y Vélez Blanco.

También á sus trabajos hay que unir el proyecto presentado en la conferencia de Algeciras por el muy ilustre estadista señor duque de Almodóvar—á quien la nación española tantos beneficios tiene que agradecer y á cuya memoria hoy dedicamos un respetuoso recuerdo—proyecto referente al trazado de la línea de Tánger y costa occidental de África, planeando así mismo la construcción de un puerto universal en Cabo Blanco desde cuya costa puede hacerse el transporte en cinco días á Venezuela; y en dos días, por ferrocarril, desde la Guaira y Cuenca del Orinoco á el Amazonas y San Pablo de Olivenza; así mismo y en tres días, por el Marañón á Lima y en dos desde San Pablo de Olivenza á Bolivia para enlazar con la República Argentina y Chile.

Estos son á grandes rasgos descritos, algunos de los trabajos en que se ocupa el eminente hombre que tenemos hoy la honra de presentar al pueblo de Béjar, donde viene á acometer nuevas empresas apoyado por los muy ilustres señores García Alix, conde de Romanones, Aguilera, Bullón de la Torre y otras valiosas personalidades.

Sus trabajos

Desde su llegada á ésta, dedicóse con gran actividad á adquirir nombres de personas de valía é influencia que pudieran secundarle en sus importantes propósitos, y una vez en conocimiento de aquellos, se dirigió á nuestro paisano el ilustrado comerciante y miembro activo de la «Sociedad africanista» don Luís Olleros, con la siguiente

Carta

Béjar 28 de Julio de 1907.

Sr. D. Luís Olleros.

Madrid.

Mi querido amigo y distinguido correligionario africanista: Dando tumbos por montes y vericuetos, héteme aquí en Béjar á su disposición.

Quisiera expresarle mucho en pocas palabras.

Mi aplauso desde luego por sus trabajos en Madrid en la «Sociedad africanista».

Si España se diera cuenta de ésto, cuanto y cuanto habría que hacer en este asunto que usted ve con su clara inteligencia...

Por el modesto periódico local EL COMBATE verá usted los proyectos en que me he enfrascado.

1.º ¿Crée usted perjudicial ó conveniente esta propaganda y proyectos, en cuanto á Béjar se refiere?

2.º ¿Si fueran de su agrado querría usted dar su asentimiento y eficaz apoyo á los mismos?

Considero indispensable formar un Sindicato de fuerza, de mucha fuerza, (porque se van á necesitar muchos millones, bastantes), toda vez que la garantía es segura, que está en las cumbres y ríos de estas montañas. Podría hacerse aquí una población nueva y rica llevándola á la planicie del prado «Marcos», en cuyo sitio se construirían hoteles, boulevares, jardines, al estilo de las poblaciones más importantes del extranjero, que reunieran las como-

didades é higiene que la vida exige, para que si algún día vinieran con sus caravanas de los desiertos africanos por el puerto de Huelva ó por Oporto y comerciantes de las repúblicas americanas latinas, se encontrasen con una población que no dejase nada que desear. Proyecto que, unido al del ferrocarril del Sanatorio, traería aquí durante el verano, á todos los modestos comerciantes á hacer sus compras.

Y si ustedes se decidieran á hacer algo grande, empezando con método y plan serio, pero en la absoluta seguridad de que competiríamos con la industria interior y exterior, pues todo depende á mi entender, de la construcción de una serie de pantanos, de Candelario arriba, hasta lograr acumular una cantidad enorme de fuerza, capaz de mover en todo tiempo las fábricas que se construyeran en toda la margen del Cuerpo de Hombre hasta el río Alagón.

De primera intención me dicen algunos industriales, que aquí, formándose un Sindicato y entrando todos, altos y bajos, chicos y grandes, con verdadero entusiasmo en el proyecto, que se encontraría capital suficiente en la localidad para desarrollar el principio de la idea.

Pero como yo quiero llevar los productos á la América latina, desde Méjico hasta Chile, y á todo el litoral de Africa, habría que recurrir inevitablemente y hasta por conveniencia á operaciones de crédito con el comercio nacional en primer término; en segundo, con el Banco de España; tercero, con el Hispano Americano; cuarto, con los bancos de Bilbao y no cito á Cataluña, porque ha de contrarrestar en todas las formas cuanto tienda al desarrollo de Béjar.

Además es necesario que el Sindicato de Béjar se comprometa á hacer todas las expediciones para América por el puerto de Bilbao, en recompensa á los auxilios que la banca de este sitio prestará á Béjar.

SEGUNDO MELÉNDEZ RICO.

Nuestro paisano, deseoso de no retardar por su parte la prosperidad de Béjar, ha dado esta

Contestación

Sr. D. Segundo Meléndez Rico.
Béjar.

Mi distinguido amigo: He recibido muy agradable sorpresa con su extensa y amena carta, por dirigirla de de mi pueblo y porque hacía mucho tiempo no sabía de usted.

Ante todo me he admirado una vez más de su cultura y de su actividad inagotables, pues á los dos días de encontrarse en esa formula usted proyectos tan gigantescos que más bien parecen los sueños del bejarano más apasionado dando rienda suelta á una fantástica imaginación.

Felicito á usted con gran entusiasmo por sus ideas y proyectos; estamos muy necesitados de unos cuantos propagandistas como usted, para que cada cual en su esfera y todos unidos, lleguemos á formar una atmósfera más decidida.

Usted, por la simpatía y el afecto conque siempre me ha distinguido, créa que yo puedo ayudarle y está usted muy equivocado; yo no puedo nada; ojalá tuviera yo elementos para contribuir al desarrollo de estos pensamientos (con cuanta pena me quedo); yo únicamente puedo ponerle al habla con personas de valía de esa, las cuales han de tomar con gran interés asuntos de tanta trascendencia á importancia para el porvenir de Béjar.

Preparando el viaje para Barcelona, dispongo de poco tiempo; pero no quiero dejar de escribirle hoy, y dejo para dentro de quince días en que iré á tomar las aguas de Montemayor, el darle verbalmente mi opinión sobre cada uno de sus proyectos.

Me parecen bien; la cuestión es empezar y el que haga algo práctico, habrá prestado un gran servicio á la región y á Béjar en primer término.

De tristeza en ver que pasa el tiempo sin que se saque partido de las condiciones que tiene toda esa región, pues parece que la Naturaleza se ha complacido en reunir ese conjunto de elementos que tanto producirían en otras manos.

Reciba afectuosos recuerdos de su amigo

LUÍS OLLEROS.

Madrid 29 Julio 1907.

Como se extienden hasta los vecinos pueblos de la Sierra los beneficios que los repetidos proyectos pueden reportar á esta región, también se ha dirigido al eminente hombre público y docto catedrático de la Universidad Central señor Bullón, pidiéndole opinión acerca de este asunto, y la contestación dada

Dice

Sr. D. Segundo Meléndez Rico.
Béjar.

Mi distinguido amigo: Ante todo mil gracias por su cariñosa felicitación y no necesito decirle que en Madrid, como en todas partes, me tiene usted á sus gratas órdenes.

De gran satisfacción me ha servido la lectura de su atenta carta y sobre todo el ver por ella que sigue usted siendo el campeón decidido y entusiasta de la construcción ó mejor dicho de la continuación de la vía férrea de Villa del Prado y Almorox á Fuentes de San Esteban por el Barco-Béjar y Sequeros.

Convencido, como usted, de las grandes utilidades de diverso género que el ferrocarril había de reportar á los intereses generales del país y muy especialmente á esas comarcas de las provincias de Avila y Salamanca, es en mí, no solo una satisfacción, sino un deber el contribuir con todas mis fuerzas á que su hermoso é importante proyecto se realice.

Cuente usted por lo tanto y también cuantos se interesen en esta noble empresa, como los redactores de EL COMBATE, con mi cooperación decidida.

En los centros oficiales y fuera de ellos, lo mismo que en el Parlamento,

estoy dispuesto á hacer cuanto pueda, para que el proyecto se lleve á cabo, y desde luego deseo que me tenga usted al corriente de cuanto pueda interesar al mejor éxito de nuestros planes.

Por mi parte, recogeré cuantos datos pueda sobre el particular y estudiaré los medios más fáciles para llegar al resultado apetecido; pero nadie mejor que usted puede contribuir á ello dada su competencia en estos asuntos.

En los primeros días de Agosto saldré para las playas del Norte y desde allí, haré una rápida excursión por Francia y Bélgica, pero á mediados de Septiembre estaré. Dios mediante, de regreso en Madrid, y entonces podremos acometer más de lleno el asunto, ya que ahora no es la época más apropiada para ello.

Quedo, pues, en ser un cooperador más, para la realización de ese interesantísimo proyecto y mucho, muchísimo celebraré que nuestros deseos se cumplan en plazo breve.

Con ello ganará mucho la pintoresca región de Barco y de Béjar, y no ganará menos la comarca de Sequeros, por cuyos intereses tengo deber especialísimo de velar.

Con este motivo y deseándole muchas prosperidades, quedo de usted como siempre affmo. S. S. q. b. s. m.

ELOY BULLÓN.

Nota.—Aún cuando me ausentaré de Madrid dentro de pocos días, puede usted escribirme sin embargo á esta su casa, Plaza del Progreso, 15, cuando lo crea conveniente, pues desde aquí me enviarán la correspondencia al punto donde yo me encuentre.

B.

Madrid 31 de Julio 1907.

Dedicado este extraordinario á los interesantes proyectos del geógrafo don Segundo Meléndez Rico, y á fin de que nuestros lectores conozcan algunas de las relevantes cualidades que adornan á hombre tan emprendedor y activo, consideramos muy de oportunidad, reproducir el siguiente artículo, publicado en *El Liberal-Demócrata*, periódico de Huelva:

Un patriota y un sabio

Desde el lunes está en Burgos un español que es verdaderamente digno de admiración. Llámase don Segundo Meléndez Rico, el cual, como por desgracia nuestra suele acontecer, es más conocido y estimado en el extranjero y principalmente en Inglaterra, que en España, que es su patria, á la que el señor Meléndez Rico ama con inmenso entusiasmo.

Nuestro huésped es arabista, explorador que ha recorrido Africa en diversas expediciones, habiendo acompañado en su segunda exploración al célebre Stanley, de quien ha sido constante amigo, y ha consumido una fortuna considerable en su vehemente deseo de ensanchar nuestra dominación en Africa.

Cuando se hace lo que él hizo, no faltan quienes dudan de la integridad de las facultades mentales de un español, que sin mirar por el propio prove-

cho, sacrifica sus bienes y su posición, su tranquilidad y su bienestar, por las molestias, las privaciones, los riesgos, los peligros, la miseria, el hambre y la necesidad, que son escuela de estas aventuras temerarias, en que, si la salud no es á prueba de bomba, se pagan con la vida.

Pero con alientos, con fé, con entusiasmo por la idea, con esperanzas de engrandecimiento de la patria, si no locos, son mártires, que acaban en la calle, destrozados y sin apoyo, elogiados acaso cuando ya no pueden recibir el único premio que mereciera su desinterés y su patriotismo.

El señor Meléndez Rico se dedica ahora á propagar la idea de redención ensanchando nuestro dominio en Africa, dando valor á lo que hoy tenemos, robusteciendo el centro arabista creado en Madrid, y á difundir las obras que Werner escribió respecto al Egipto, en las que se describe éste minuciosamente y se presenta á los ojos del lector en forma aménisima y con toda la exactitud y realidad.

Ayer tuvimos el gusto de recibir la visita del señor Meléndez Rico. Mostrónos un grandioso Mapa de Africa, el primero que se ha hecho, y maravillosos la sencillez sublime con que el sabio recorría y describía aquellos inmensos é inacabables territorios y el entusiasmo con que el patriota señalaba los países que han de ser dentro de algunos años otros tantos filones de riqueza para España.

Cuando veíamos al señor Meléndez Rico manejar la larga varilla con puntera de marfil y sobre el Mapa ir trazando el avance de Francia sobre el territorio africano; cuando describía la necesidad de la ocupación del Transvaal por los ingleses, para construir éstos en cinco años el gran ferrocarril que ha de transformar por completo aquel territorio; cuando lleno de pasión hablaba de la necesidad de que se levantara en España el espíritu público y se dirigiese á afianzar y extender nuestra dominación en Africa, no eran sus frases las del alucinado que acaricia una idea surgida por la manía; era su palabra la del convencido, que fué sobre el terreno y allí adquirió la verdadera penetración de lo que supone Africa para España.

Pesar nos producía el escucharle.

Cuando se encuentra una naturaleza fuerte y se tropieza con una voluntad contrastada con duras pruebas, se siente que no haya quien dedique á estos problemas toda la importancia que merecen, toda la solicitud que recaba cuanto puede ser útil á la patria.

Bejaranos, nos ofenden

La casualidad ha hecho que llegue á nuestras manos el último número de *El Sembrador*. Este periódico, ó mejor dicho hoja clandestina, porque fuera del pie de imprenta, no se conoce el nombre de su director ni el sitio donde tiene instalada su oficina de redacción, se permite en un suelto que lleva por título «Coincidencias», insultar de la forma más descarada al culto pueblo de Béjar, por cuyo hecho protestamos enérgicamente.

En referido suelto dice, que mientras en el Castañar se rendía culto á la «fiesta nacional», otros en la ciudad ejercían la industria de lo ajeno. (?) ¿Qué clase de industria será esa?

¿Qué comentarios curiosísimos suscitan estos hechos, como dice *El Sembrador*? Nosotros creemos no sean tan curiosos. ¿Qué se robó esa tarde á un comerciante? ¿Y qué? ¿Cuántos actos de esa índole se registran en este honrado pueblo, á pesar de la miseria que sobre él se cierne? ¿Y el que haya ocurrido ese infame hecho que todos lamentamos, viene en desdoro de los bejaranos? No, y mil veces no. Béjar tiene plenamente demostrada la honradez de que blasona y el amor á sus paisanos, de donde se deduce que la persona ó personas que hayan intervenido en tan repugnante robo, no son hijos de la industrial Béjar.

También dice referido suelto, que además hubo puñaladas y que el publico apedreó á las cuadrillas.

¿A cualquiera cosa se la llama puñalada! ¿Dónde están ésta y la pedrea á las cuadrillas? Porque nosotros presenciábamos la corrida y no observamos los sucesos que tan en serio toma *El Sembrador*, si no algunos incidentes de los que ocurrir pudieran en las poblaciones más importantes de España.

Y ahora viene lo más gordo.

Termina *El Sembrador* diciendo que se ha hablado de falsificaciones de las entradas, hechas (las falsificaciones) por un *distinguido amateur* de la República. ¡Esto si que es falso de toda falsedad! ¡Es una infamia! ¿Dónde están esas falsificaciones?

Si dispusiéramos de espacio, haríamos ver al colega, que en lo ocurrido respecto á este asunto, no merece la pena de tomarse en serio; pero sin duda *El Sembrador* se vale de este ardid para ofender á los republicanos, cosa que no nos extraña.

Toros, robos y puñaladas, (que miedo) dice el periódico hervasense que hubo en Béjar el día del apóstol Santiago. ¿Si querrá este *buen señor* contribuir á fomentar el veraneo en la localidad? Atrás, *Sembrador*.

Díganos alto y claro quien le ha dado información tan exagerada, cuanto inexacta, para en el caso de que haya partido de algún paisano nuestro, le declaremos hijo expúreo del pueblo que le vió nacer. Y si por el contrario, al publicar tales monstruosidades, trata *El Sembrador* de adquirir notoriedad y adeptos, nos permitimos aconsejarle que siga otro derrotero, pues el emprendido hasta la fecha es muy resbaladizo. Tenga entendido que el concepto tan erróneo que forma de Béjar y los flechazos que le dirige, jamás eclipsarán su brillante historia.

¿Con que, la cultura por los aires? No, caro colega, no. Aquí no anda la cultura por los aires. Béjar es un pueblo culto, muy culto, noble, trabajador, heroico y hospitalario, como se prueba con cuantas personas pisan su rico suelo.

Los obreros bejaranos, no están desprovistos de una buena educación y las clases adineradas, poseen en su mayor parte títulos académicos, entre ellos algunos muy notables. Sepa el susodicho periódico hervasense, que jamás se

ha registrado un hecho sangriento en las diferentes luchas que han sostenido patronos y obreros, á pesar de haber sido muy rudas, en tanto en esa localidad sí. ¿Se atreve ahora á tacharnos de incultos?

Así pues, saliendo á la defensa del pueblo de Béjar, protestamos de la grave y baja ofensa que se le infiere en el suelto que publica *El Sembrador* titulado «Coincidencias», y esperamos que en lo sucesivo, se conduzca de otra forma con esta perla de Castilla que ha sabido conquistarse un glorioso renombre.

GABRIEL GONZALEZ APREA.

ADVERTENCIA

Causas ajenas á nuestra voluntad han retrasado hasta hoy la publicación del extraordinario que teníamos anunciado para el pasado lunes.

Sección de Noticias

Un deber

EL COMBATE cree haber cumplido hoy con el deber de buen bejarano, poniendo en conocimiento del público cuantos datos ha recogido acerca del porvenir de Béjar. No buscamos el aplauso; pero sí, que se tome en consideración cuanto dejamos expuesto, por el bien que pudiera reportarnos.

Conferencias

Se ha acercado al señor Meléndez Rico una modesta comisión de obreros, con el fin de rogarle que dé unas conferencias públicas acerca de sus viajes por América y por el continente africano. El insigne geógrafo, accediendo á la invitación de la comisión, ha prometido ocuparse con detenimiento de las impresiones recogidas durante cuarenta años en sus largas excursiones á través de aquellas regiones.

También tratará el señor Rico, de la conveniencia de entrar con fe y entusiasmo en una nueva senda de trabajo y fraternidad, que ha de conducirnos á encontrar nuevos horizontes que ya se vislumbran en la hermosa región bejarana.

Plaza de Toros

Según nos comunica la comisión organizadora de espectáculos públicos de esta ciudad, ha dispuesto para el próximo día 25 otra corrida, en la que se lidiarán seis toros de la ganadería de don Eloy L. Clairac, siendo estoqueados los cuatro primeros, por el afamado matador de alternativa en Madrid, Antonio Guerrero, *Guerrerrito*, y los dos últimos por el valiente novillero Antonio Segura, *Segurita*.

Nuevo Consultorio

El joven don M. Esteban Anaya, licenciado en Medicina y Cirujía, con tres años de práctica en el hospital de San Carlos, de Madrid, ha abierto en su domicilio, Sánchez-Ocaña número 18, una consulta de Medicina y Cirujía generales de diez á doce de la mañana, y gratis para los pobres, de cuatro á cinco de la tarde.

BÉJAR.—Est. tip. de S. Sánchez.

SECCION DE ANUNCIOS

EL COMBATE

PERIÓDICO REPUBLICANO

Se publica los sábados por la tarde.

REDACTORES: Don Emilio Prieto y Villarreal—Don Gabriel González, —Don Ramón Martín Sánchez.—Don Aurelio Nicolás Pinto.—Don Eulogio

García Rodríguez COLABORADORES: Don Hipólito Rodríguez Pinilla—Don Rodrigo Soriano—Don Valentín Cáceres.—Don Santiago Riesco Cáceres.—Don José González Pinto.

Corresponsales políticos-administrativos en casi todos los pueblos de la provincia y en muchas poblaciones del resto de España.

Eulogio García Rodríguez

COMISIONES Y REPRESENTACIONES

Calle de Beteros, 11, BÉJAR

En la actualidad cuenta con representaciones de importantes casas de vinos de Rioja y Manchegos, de vinos y licores de Jerez, de conservas vegetales y pescados, de pastas para sopa, de cacao, caramelos y café, de ceras labradas y productos manchegos, de tejidos de seda y de banovas y alfombras, de estuches y cajas para platerías, joyerías y confiterías y otras de que no hago mención.

AGENTE DE LA COMPAÑIA DE SEGUROS DE INCENDIOS «LA POLAR»

Detalles y catalogos de precios a quien los pida

Disponible

Provincia de

Sr. D.

DISPONIBLE